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o processo transformacional da sociedade que 
gera esse tipo de coisa. Pode-se ser contra 
desumanidades e injustiças do capitalismo, mas é 
nele que navega a indústria cultural, e é em torno 
do capital e da compra e da venda seja de 
produtos, ideias, imagens, que circula o 
aquecimento direcional de recursos.
  Para tanto, as festas de rua nunca deixaram de 
existir. Houve períodos de baixa dos blocos, 
alguns desapareceram e outros foram criados, 
mas esse tipo de grupo se manteve. Nos últimos 
anos, especialmente em nosso querido estado de 
Minas, os blocos têm ressurgido com força e 
levado multidões às ruas, enquanto em Mariana 
esse movimento também existe, mas vem 
enfrentando problemas. Precisamos trabalhar 
precisamente e  com objetividade para 
impulsionar o retorno destes blocos com 

investimento, visando geração de emprego e 
renda proporcionando alegria para os foliões.
Vale destacar que no governo de Juscelino 
Kubitschek acontecia o começo da transformação 
do carnaval em produto da indústria cultural. 
Pouco depois, durante a ditadura militar, o 
modelo das escolas de samba deixa de ser 
amador/profissional para se tornar exclusiva e 
irreversivelmente profissional. Atualmente as 
escolas são grandes empresas que trabalham o 
carnaval com objetivos mercantis. É importante o 
registro histórico, mas não tem sentido que ele se 
mantenha como uma coisa artesanal. Se tudo 
muda, por que o carnaval tem que continuar 
sendo aquela coisa tradicional? 
  Portanto, não se pode imaginar que, na era 
digital, a festa fosse realizada como na primeira 
metade do século passado. Então, dê-lhe som 

mecânico, apresentações artísticas, sambódromo, 
televisão, camarote de cervejaria, “celebridades” 
pagas para aparecer aqui ou ali, marketing, 
patrocínios, imagens e mais imagens, para que 
enquanto isso, o povo que se cuide!

  Ninguém precisa atravessar o deserto do Saara 
ou perguntar à jardineira por que ela está tão triste 
para saber que, nos próximos dias, o carnaval vai 
mobilizar milhões de pessoas de norte a sul do 
País e será tema onipresente na mídia, goste-se ou 
não dele. Tão inevitáveis quanto a transmissão 
dos desfiles das escolas de samba ou as repetidas 
explicações sobre as origens de blocos e outras 
manifestações tradicionais são os comentários 
nostálgicos dos que, como naquele comercial de 
TV sobre uma coleção de livros de fotografias, 
garantem que bons mesmo eram os carnavais de 
antigamente. Quiçá os do tempo em que as folias 
eram comandadas pelo Rei Momo.
  Contudo, nostalgia e saudosismo, entretanto, 
não cabem mais nesse cenário. O carnaval hoje é 
um produto da indústria cultural, como o futebol, 
a telenovela. Não somos nós que queremos isso. É 

Andreia Donadon Leal - Deia Leal - Doutoranda em Educação (Saúde): ALDRAVINTURAS: a arteterapia da liberdade de expressão! 
Mestre em Literatura , Graduada em Letras, Especialista em Artes Visuais  - Especialista em Arteterapia  

lugar. Suas participações no diário, suas perspectivas 
não trazem em si a recusa à solidão, à rejeição e a luta 
pelo direito de ser?
Um artista luta para voltar a ser ela e seus próprios 
sentimentos, longe de alucinações que a atormentavam, 
e que desviavam do professor a atenção e o amor que 
merecia. Luta para voltar a sentir o calor no coração lhe 
aquecendo e não apenas o frio corroendo seus ossos. 
Luta para não morrer dentro de si mesmo.
  O estudante de jornalismo, com sua irreverência, luta 
pelo direito de ser e de estar onde quer e precisa estar. E 
sua luta estampa, no final das contas, a total fraqueza 
dos brutos que lhe extinguiram a vida e grita mais alto 
que ele sempre se ajustou a si mesmo e não ao mundo, 
pois essa era a sua verdade. E essa foi sua maior prova 
de resistência!
Mas sua morte não foi em vão, a senhorita o 
dignificava em vida e também na morte com o afeto e 
cuidado maternal que lhe for a negado pelos próprios 
pais. E o faz presente, por meio de suas cinzas, que 
tiveram acolhida em seu jardim, mostrando a todos que 
aquele era de fato o seu lar e que ser autêntico em um 
mundo de padrões e de fingimentos era uma ousadia 

imensa.
  E o professor? Não é a luta silenciosa dele em 
promover o que o encantava na mulher que ajudou a 
construiu os laços fortes que os uniram, na saúde e na 
doença, e o que a trouxe de volta?
  Esse é o quadro maior pintado pela artista ao final 
deste livro, não suas pinturas em tela ou seus textos, 
não de sua depressão ou do reencontro, mas o conjunto 
de fios que se juntam para narrar uma existência, a da 
aluna-artista-esposa, e junto dela porções de várias 
outras histórias, as quais não poderiam se dar a ver por 
outro meio que não metonimicamente. No fim, a aula 
sobre signos dada em um dos relatos, é o que se faz 
presente. Interpretaremos ou significaremos esse diário 
com o que houver de referência dentro de nós, as 
porções estão dadas, sequer recebem nomes para 
serem ainda mais potencializadas. Se são reais ou não, 
são possibilidades que coexistem.
Magna Campos
14/11/2022

E as memórias e reflexões aqui dispostas não estariam 
todas, não importa a boca que a manifeste na história, 
se real ou ficcional, no fundo, falando das mesmas 
coisas: do amor, da luta pelo direito de ser e da recusa à 
solidão destinada?
Não é o amor quem levou, de fato, a aluna para o altar, 
em um rito mais agilizado, quando professor e aluna se 
entregam inteiramente a um romance que não é capaz 
de ser medido pelo tempo de existência, mas pela 
intensidade com que envolve os dois?
  Não é amor o que tias, pais e irmãos que tentam 
expressar da forma como conseguem para manter os 
laços familiares fortes e acolhedores, indiferentemente 
à situação.
Não é o amor que também deixa partir sem algemas e 
leva a artista a experimentar um microcosmo em uma 
pensão na capital, para se curar dos próprios fantasmas, 
sem no entanto, deixar de cravar nela a certeza do 
retorno quando fosse o momento?
  Não é o amor que move aquela pensão dia após dia, 
nos amores possíveis ou não revelados que precisaram 
ser ditos ou mostrados, para espantar o destino solitário 
a que se podia render cada um dos residentes daquele 

  Intimidade ou intimista? O que mostra a escrita de um 
texto literário que se propõe ser um diário? Revelar, 
rememorar, reelaborar, elaborar, inventar, reinventar ou 
hibridizar tudo isso ao mesmo tempo? Afinal, não se 
trata de um diário qualquer, mas um diário de uma 
artista.
  E se tem uma coisa que uma artista versátil como 
Andreia Donadon Leal soube fazer aqui é nos enredar 
em histórias recheadas de nuances neste livro, na qual 
as pessoas (ou seriam as personagens?) vão nos 
"entregando" suas histórias e reflexões mais íntimas 
como se apenas fossem registros de ocorridos em 
algum momento de suas vidas, quando na verdade, 
estão nos contando de possibilidades: de memórias 
reais ou criadas, de pessoas reais ou criadas, mas que 
ambas conseguem dar a impressão de autenticidade e 
de veracidade, dificultando magistralmente nossa 
capacidade de saber o que é memória e o que é 
invenção?
  Mas a memória em si também não seria criação? 
Olhar para o passado de uma perspectiva já inundada 
pela experiência presente não seria se recontar sobre 
algo acontecido e não mais o acontecido como se deu? 

CONEXÕES E AFETOS–  René Dentz, Psicanalista e Filósofo, Professor da PUC-MINAS e da FUPAC-Mariana 
Comentarista da TV Horizonte e da Rádio Itatiaia-BH, Pós-Doutorado Université de Fribourg-Suíça Autor de 8 livros, dentre 

os quais "Vulnerabilidade" (2022)"

seus reais desejos. Na maioria das vezes, lugares 
glamurosos servem para gerar curtidas nas redes 
sociais e elevar (falsamente) o ego. 
  Não é verdade, cara leitora, caro leitor, que 
precisamos experimentar um pouco de tudo o que 
nos é ofertado ou do que é possível na vida. 
Precisamos experimentar o que é para nós. A vida 
é curta para perdermos tempo em lugares que não 
estão próximos à nossa identidade. E aqui temos 
uma constatação lamentável: a maioria das 
pessoas se perde em caminhos irreais e seguem 
falsas trilhas. 
  Alguém pode estar se perguntando: como saber 
qual é o meu caminho? Alguns pontos são 
relevantes nessa descoberta. Primeiro, um 
caminho do desejo genuíno é um caminho de 

liberdade. Tudo aquilo que nos aprisiona esconde 
sintomas e traumas. O nosso desejo combina com 
um ser livre.
  Segundo, aquilo que nos é próprio, deve ser algo 
do qual temos constante pensamento e 
imaginação. Por exemplo: quando somos 
realizados em um trabalho ou em uma atividade 
profissional, temos vontade de desenvolver mais e 
mais   e imaginamos horizontes bons, 
apaziguados e positivos. De forma parecida, se 
temos desejo verdadeiro em relacionarmos com 
uma pessoa, queremos estar ao seu lado 
frequentemente.  O desejo  encontrado, 
reconhecido e elaborado gera liberdade, 
gratuidade e leveza. 
  Por isso, aqueles que se perdem, com frequência 

apelam para sentimentos e atos negativos. São 
pessoas que enxergam a vida de forma pessimista, 
colocam a culpa de seu destino em alguém e é 
muito comum que ajam de forma destrutiva 
(física ou simbolicamente) em relação aos outros. 
  Dessa maneira, é urgente que saibamos fazer 
“boas leituras” nós mesmos. Quem não se 
entende, erra frequentemente. Com isso, podemos 
diminuir consideravelmente a culpa diária que 
carregamos. Nenhum caminho é seguro, 
nenhuma trilha promete nada. Precisamos nos 
encontrar no meio das opções e da variedade 
quase infinita de trajetos!

  No mundo em que vivemos parece que as 
pessoas estão cada vez mais buscando vivenciar 
experiências diversas, incessantemente, mesmo 
que não saibam o porquê, para quê e nem como 
sairão desses eventos experimentais.
  Nem toda experiência é para todos. O que mostra 
a riqueza do ser humano é justamente sua 
diversidade. O que é para um, não é para outro. 
Assim, todo mundo deve visitar, por exemplo, 
Las Vegas para ser feliz? A não ser que a pessoa 
seja viciada em jogos ou em um universo criado e 
fantasiado no meio do deserto, não! Aliás, se tiver 
alguma expectativa com jogos, poderá ainda sair 
mais frustrada (e com menos dinheiro). A 
experiência em um lugar, como turista, está mais 
relacionada às vivências anteriores da pessoa e de 

QUAIS EXPERIÊNCIAS SÃO PARA MIM?

DIÁRIO DE UMA ARTISTA NO PENSIONATO

PORQUE O CARNAVAL NÃO É MAIS COMO EM OUTROS CARNAVAIS
Inovação e criatividade marcam o atual carnaval.
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Resgate sua autoestima!
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MEIO AMBIENTE: PROJETO LEVA CONSCIÊNCIA 
AMBIENTAL A COMUNIDADES DO ENTORNO DE PARQUE 

NO VALE DO RIO DOCE 
Ações estão sendo desenvolvidas em escolas e praças públicas em quatro localidades.

  Fundado em 1998, o Parque Estadual de Sete 
Salões localiza-se na região do médio Rio 
Doce.  A unidade de conservação é 
administrada pelo IEF e conta com uma área 
de 12.520 hectares, caracterizando-se por ser 
um dos principais remanescentes de Mata 
Atlântica de Minas Gerais, associada a 
formações de campos rupestres e florestas de 
candeias. 
  O parque é uma área bem conhecida por seus 
atrativos naturais, em especial a gruta 
arenítica, cujos salões podem ser percorridos e 
admirados em toda sua beleza pelos visitantes. 
O ponto mais alto do parque é o Pico de Sete 
Salões, com 1.135 metros de altitude.

(13/02), foi a vez de Santa Rita do Itueto. 
Ciência Cidadã   
  O Projeto Ciência Cidadã promove 
atividades de educação ambiental  e 
divulgação das  ações  de  reparação 
desenvolvidas nos 228 municípios que 
integram a Bacia do Rio Doce, após o 
rompimento da Barragem de Fundão, em 
Mariana, ocorrido em 2015. As ações são 
desenvolvidas pela Fundação Renova, 
responsável pela recuperação ambiental da 
bacia, em parceria com a Unesco, e contam 
com apoio do Instituto Estadual de Florestas 
(IEF). 
Parque Estadual Sete Salões 

  Alunos da rede pública de ensino e 
moradores das comunidades do entorno do 
Parque Estadual Sete Salões, localizado na 
região do Vale do Rio Doce, participaram, na 
última terça-feira (14/02), da primeira edição 
do Projeto Ciência Cidadã na Bacia do Rio 
Doce: Biodiversidade em Ação. A iniciativa 
tem por objetivo promover a consciência 
ambiental e divulgar as riquezas naturais da 
unidade de conservação.
  As ações estão sendo desenvolvidas em 
escolas e praças públicas das comunidades de 
Resplendor, Santa Rita do Itueto, Conselheiro 
Pena e Itueta, municípios que fazem parte da 
área de abrangência do parque. “Nós temos 
atividades de educação ambiental para as 
crianças e uma exposição itinerante que 
apresenta a biodiversidade do Sete Salões e 
região”, explica a gerente do Parque Estadual 
Sete Salões, Aline Gonçalves. 
  De acordo com os organizadores, cerca de 
400 pessoas, entre estudantes, professores e 
moradores das comunidades do entorno do 
parque, deverão participar das ações 
promovidas ao longo dos quatro dias de 
evento, que começou no dia (09/02).
 “Desenvolvemos também uma cartilha para 
apresentar as ações do Projeto Ciência 
Cidadã em nossa região. 
O  objetivo  é  tornar  as  atividades 
desenvolvidas no parque cada vez mais 
acessíveis à população local”, complementa a 
gerente. 
  Na terça-feira (14/02), a ação aconteceu no 
município de Resplendor, na Praça da 
Estação, das 10h às 14h. No dia 9, a 
programação foi realizada em Itueta, no dia 10 
em Conselheiro Pena, e na segunda-feira 

Foto: Divulgação 
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CORPO DE BOMBEIROS DE MINAS DETALHA BUSCAS POR 
VÍTIMAS DE TERREMOTO NA TURQUIA

Militares da equipe brasileira enfrentam temperaturas negativas enquanto procuram sobreviventes no Sul do país.

estruturas colapsadas que conseguem detectar 
batimentos cardíacos, respiração. Todas essas 
técnicas estão sendo usadas para localizar 
vítimas vivas”, detalhou o militar.

Trabalho conjunto e esperança
  O major Heitor diz que nos últimos dias os 
brasileiros já trabalharam com equipes dos 
Emirados Árabes, França, Bélgica, Polônia, 
Israel e Sérvia. “É um trabalho em conjunto 
com a finalidade de auxiliar a população turca, 
diminuir o sofrimento das famílias e tentar, na 

medida do possível, localizar as vítimas vivas”, 
afirma.  “Sabemos que  é  compl icado, 
principalmente por causa da temperatura 
noturna: é bastante frio e isso dificulta a 
sobrev i vênc ia .  Mas ,  e s tamos  com o 
compromisso e esperança de continuar fazendo 
esse bom trabalho”, pontua.
  O Corpo de Bombeiros Militar de Minas 
Gerais disponibilizou um perfil dos integrantes 
da missão internacional. Clique aqui para 
conhecer cada um dos militares do estado que 
estão na Turquia.

confirmado. Foi feita a sinalização de vários 
corpos para posterior recuperação. O objetivo 
principal agora é localizar vítimas vivas”, 
ressalta o major Heitor.
  Segundo ele, no domingo (12/02), outras 
equipes internacionais localizaram uma criança 
com vida. “Ainda estamos trabalhando com 
essa possibilidade”, diz.
“Temos cães de busca e salvamento que 
indicam a existência de vítimas sob os 
escombros, temos o detector de vida, que são 
equipamentos tecnológicos específicos para 

  A equipe de bombeiros brasileiros em missão 
na Turquia segue nas buscas por vítimas do 
terremoto que atingiu o país e a Síria há uma 
semana. O número de mortos nos dois países já 
passa de 30 mil. A comitiva do Brasil chegou na 
última sexta-feira (10/02), e é composta por 
militares do Espírito Santo, São Paulo e Minas 
G e r a i s .  O  m a j o r  H e i t o r  M e n d o n ç a , 
subcomandante do Batalhão de Emergências 
Ambientais e Resposta a Desastres (Bemad), 
comanda os militares mineiros nas buscas na 
Turquia. Além dele, há outros cinco integrantes 
do Bemad na operação em Karamamaras, no 
Sul do país.
  “Temos condições climáticas bem severas, 
temperaturas negativas na parte da noite de 
aproximadamente 11 ou 12 graus negativos. 
Durante o dia a temperatura oscila entre 0°C, 
2°C. As equipes brasileiras são empregadas em 
campo com o objetivo de localização e resgate 
de pessoas vivas que estão sob as estruturas. 
Nesta cidade onde a equipe brasileira se 
encontra, temos centenas de edificações 
totalmente colapsadas, de 11 pavimentos, 
temos conjuntos inteiros com dez edifícios 
totalmente colapsados”, relata o major do 
Corpo de Bombeiros Militar de Minas Gerais 
(CBMMG).
  O militar explica que as equipes turcas e de 
outros países ainda não conseguiram realizar 
ações de busca e salvamento em todas as regiões 
da cidade. Assim, a equipe brasileira vem sendo 
muito demandada. No último sábado (11/02), 
eles realizaram buscas em quatro locais. “No 
primeiro, fizemos a detecção de possível vítima 
em espaço vital isolado, mas não foi 
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POLÍTICA: O ETERNO RETORNO DO BALCÃO DE NEGÓCIOS 
NO CONGRESSO

O Legislativo eleito em 2022 é consideravelmente de direita, mas, felizmente para o governo Lula, também bastante fisiologista.

mas não claramente ilegal— foi o orçamento 
secreto, proibido no finzinho do ano pelo STF, em 
que dinheiro de emendas era distribuído pelo país 
sem clareza sobre quem havia direcionado o quê.
  Outra pergunta é a finalidade dessa negociação. 
Nos anos Bolsonaro, o orçamento secreto —bem 
como a entrega de fundos bilionários e da Casa 
Civil— serviu basicamente para manter o governo 
vivo, sem grandes avanços programáticos. No 
novo governo Lula, é certo que a reforma tributária 
exigirá toda a dedicação do governo neste primeiro 
ano. Se for bem-feita e aprovada, será uma 
conquista real para o Brasil.
  É ilusório pensar numa política desprovida de 
interesses pessoais, partidários e de categorias 
sociais. Na verdade, a democracia serve também 
como arena dos embates pelos recursos escassos 
—seja dinheiro ou poder de decisão— entre 
diferentes grupos organizados. Em vez de disputar 

na bala, usamos a palavra dentro das regras do 
jogo. A ambição é regrada, e não suprimida.
  Um partido, por exemplo, que, em nome de votar 
pensando única e exclusivamente no bem comum e 
não em seu interesse privado, abra mão de qualquer 
raciocínio fisiológico —que deixe, por exemplo, de 
pleitear posições no governo—, logo estará limado 
das posições de influência. E ao ficar sem 
influência, não terá a capacidade levar adiante a 
agenda do bem comum pela qual luta.
  O problema não é a existência da negociação por 
recursos e cargos, e sim que ela exclua a discussão 
programática e que sirva apenas aos participantes 
do jogo. Mudar esse equilíbrio entre considerações 
fisiológicas e programáticas, contudo, está fora do 
escopo de qualquer governo que enfrente um 
Congresso pulverizado. Podemos, se tanto, 
fiscalizar para que ocorra dentro da lei e que tenha 
algum objetivo além do próprio poder.

em recursos e cargos para os partidos. E é isso que 
o governo se dispõe a fazer.
  Sabemos bem os termos dessa negociação, e 
mesmo membros do PT não o escondem. O 
governo trabalha para liberar R$ 3 bilhões do 
Orçamento —decidido ano passado—, parte 
significativa dos investimentos dos ministérios, 
para novos deputados. Bilhões de reais do 
Orçamento federal indo para projetos espalhados 
pelo país, destinados a prefeituras selecionadas por 
critérios puramente políticos, coalhados de 
corrupção e mal planejados.
  Esse tipo de negociação inspira os piores 
sentimentos junto à população, mas cabe pontuar 
que há jeitos e jeitos de levá-la adiante. O pior jeito 
é conseguir apoio de modo ilegal. Era o caso do 
mensalão, no primeiro governo Lula, em que 
deputados recebiam uma mesada para votar com o 
governo. Próximo disso —muito maior em valores, 

  Até mesmo partidos que compõem formalmente a 
base do PT neste governo —como PSD, MDB e 
Solidariedade— votaram contrariamente ao PT ao 
longo dos últimos anos. Ou seja, ainda que estejam 
do lado do governo, não necessariamente votarão 
com ele em todas as pautas; especialmente nas 
econômicas, que mais inspiram o temor de afundar 
o Brasil numa nova crise como a de 2015.
  Mesmo supondo —o que é  bastante 
improvável— que essa base vote como um bloco 
coeso a favor do governo em todas as pautas, isso 
somaria apenas 223 votos, ou seja, nem mesmo o 
bastante para se aprovar um simples projeto de lei, 
que requer 257 votos. Isso para não falar de uma 
PEC, que exige três quintos da Câmara.
  O Congresso eleito em 2022 é consideravelmente 
de direita, com o PL tendo a maior bancada. 
Felizmente para o governo, ele é também bastante 
fisiologista —ou seja, negocia propostas com base 

SEGURANÇA: POLÍCIA MILITAR PRENDE 
AUTOR DE FURTO E RECUPERA TV EM 

MARIANA
O autor - que tem 31 anos - foi preso em flagrante e conduzido para a Delegacia de Polícia Civil de plantão.

flagrante e conduzido para a Delegacia de 
Polícia Civil de plantão, onde foi entregue a 
televisão recuperada pela Polícia Militar.

  A Polícia Militar recebeu denúncia no 
domingo, dia 12/02/23, por volta de 17h, 
informando que um indivíduo estaria 
transportando uma televisão de forma suspeita 
no bairro São Sebastião, em Mariana (MG).
  Após rastreamento, policiais militares 
avistaram um indivíduo com características 
semelhantes ao do denunciado. Ele estava 
sentado com um aparelho de TV de 43 
polegadas, ao lado, o qual estava com a tela 
quebrada. Em rede de rádio, foi noticiado que 
uma solicitante alegou ter tido sua televisão 
furtada - de mesmo tamanho e marca, em sua 
residência no bairro São Sebastião, conhecido 
como 'Colina'.
  O autor - que tem 31 anos - foi preso em Foto: Divulgação - 1º Tenente PM Bárbara / 52º BPM/ 3ª RPM
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inteiramente com aqueles constantes do 
cadastro eleitoral. Se forem diferentes, a 
certidão não será emitida. Poucos segundos 
depois do preenchimento dos dados e de clicar 
em “Emitir”, a certidão de quitação eleitoral 
está pronta, sem nenhum custo. O documento já 
pode então ser impresso ou gravado, o que você 
preferir.
  Para validar a certidão que acabou de ser 
emitida, basta clicar em “Validar documentos” 
( i tem também na caixa),  seguir    os 
procedimentos de preencher os campos 
solicitados e finalizar no botão “Validar”.  
A emissão da certidão de quitação também pode 
ser feita acessando a página Certidões no site do 
TRE-MG.
Certidão de quitação eleitoral
  A certidão de quitação eleitoral comprova que 
o eleitor está em dia com a Justiça Eleitoral. Isso 
significa que o eleitor não tem restrição no que 
se refere à plenitude do gozo dos direitos 
políticos; ao regular exercício do voto; ao 
atendimento a convocações da Justiça Eleitoral 
para auxiliar nos trabalhos relativos ao pleito; à 
inexistência de multas aplicadas, em caráter 
definitivo, pela Justiça Eleitoral e não 
perdoadas; e à apresentação de contas de 
campanha eleitoral.
Restrições
  Segundo o artigo 7º do Código Eleitoral (Lei nº 
4.737/1965), o eleitor que deixar de votar e não 
se justificar perante o juiz eleitoral até 60 dias 
após a realização da eleição incorrerá em multa. 
Caso não pague a dívida, estará em débito com a 
JE, não conseguindo emitir a certidão de 

quitação.
  Nessa situação, a pessoa fica sujeita a alguns 
impedimentos, tais como: fazer inscrição em 
concurso público, investir-se ou empossar-se 
em cargos públicos; receber vencimentos, 
remuneração, salário ou proventos de função ou 
emprego público; participar de concorrência 
pública ou administrativa da União, dos 
estados, dos Territórios, do Distrito Federal ou 
dos municípios; obter empréstimos nas 
autarquias, sociedades de economia mista, 
caixas econômicas federais ou estaduais; obter 
passaporte ou carteira de identidade; renovar 
matrícula em estabelecimento de ensino oficial; 
e praticar qualquer ato para o qual se exija 
quitação do serviço militar ou imposto de renda, 
entre outros.

Cuidado com os golpes
  O reforço sobre a gratuidade da certidão 
emitida pela Justiça Eleitoral é necessário, 
porque alguns sites têm divulgado que emitem o 
documento mediante a cobrança de taxas dos 
eleitores, o que não se justifica. O golpe, 
infelizmente, tem feito muitas pessoas pagarem 
por aquilo a que têm direito de forma gratuita 
nos sites da JE.
  Por isso, é importante ficar alerta aos sites em 
que você busca os serviços que o Judiciário ou 
os governos federal,  estadual ou municipal 
oferecem. O melhor caminho é sempre procurar 
os portais oficiais.
Dúvidas podem ser esclarecidas ligando para o 
Disque-Eleitor: telefones 148 ou (31) 2116-
3600.

lado direito da página principal dos sites. Se for 
acessar pelo celular, a caixa “Serviços” aparece 
logo abaixo dos destaques da página. Na janela 
de diálogo que será aberta, é só preencher o 
formulário com alguns dados, como nome, CPF 
ou título de eleitor, data de nascimento e nome 
da mãe e do pai (caso constem essas 
informações no documento).
  Os dados informados devem coincidir 

  Eleitoras e eleitores que estejam quites com a 
Justiça Eleitoral podem emitir a certidão de 
quitação eleitoral sem sair de casa e de forma 
gratuita. O documento pode ser gerado de forma 
rápida e prática nos sites do TRE-MG e do TSE 
ou no aplicativo e-Título (baixe o app nas lojas 
virtuais para as plataformas iOS ou Android).
  Para obter a certidão, basta clicar em “Certidão 
de quitação” na caixa “Serviços”, localizada no 

CERTIDÃO DE QUITAÇÃO ELEITORAL É GRATUITA E PODE 
SER EMITIDA PELA INTERNET

Serviço está disponível nos sites do TRE-MG e TSE.
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a população brasileira em quase todas regiões, ou 
tornados e furacões como os que atingem países 
caribenhos, Estados Unidos, dentre outros, muitas 
vezes ocorrendo simultaneamente e/ou sem um 
tempo de recuperação entre um e outro. 
  A OMS calcula que 23 milhões de pessoas estejam 
“potencialmente expostas”, sendo 5 milhões em 
situação de vulnerabilidade a partir dos terremotos. 
Entretanto, quando falamos deste fenômeno nos 
remetemos às medidas empregadas nos mega 
edifícios e medidas de segurança como os 
regulamentos Turcos anti-sísmicos, ambos com o 
objetivo de proporcionar maior segurança. 
Infelizmente, o acesso restrito às medidas de redução 
de risco é limitada a um número restrito da 
população mundial. Prova disso são os processos 
judiciais iniciados pela Justiça da Turquia contra 

mais de 130 pessoas que,  supostamente, 
participaram de comercialização e/ou construções 
com má qualidade e de forma ilegal, já levaram a 
prisão 10 pessoas.
  Na Síria, muitos dados ainda não foram 
computados pela falta de estrutura em meio ao caos 
que não tem o terremoto como fator único, pois o 
país ainda tem que lidar com o conflito armado que o 
atinge há décadas.  Apesar da gravidade da situação, 
diz-se que turcos e curdos sírios não cumpriram o 
cessar fogo, a chamada "bandeira branca", e que a 
tragédia humanitária pode ser utilizada como arma 
na disputa por território, o que vem impactando 
negativamente no envio de ajuda, afinal, muitas 
áreas afetadas estão sob ocupação turca e controle de 
grupos islâmicos mercenários.
Por, Douglas Sant' Anna da Cunha.

1964, em Sumatra (Indonésia) de magnitude 9,1 em 
2004 e nem Kamchatka (Rússia) de magnitude 9,0 
em 1952.
  Os números mostram sua dimensão devastadora, 
ultrapassando o número de 28 mil mortos (na 
Turquia são 24.617 e na Síria 3.500) que, segundo a 
Organização Mundial da Saúde (OMS), pode 
aumentar significativamente devido aos prédios 
danificados, com iminência de cair, podendo chegar 
ao número de 40 mil mortos. Além das vítimas 
fatais, segundo os governos locais, cerca de 80 mil 
estão recebendo atendimentos hospitalares, 70 mil 
feridos e 1,5 milhões estão desabrigados. 
  Números que mostram nossa vulnerabilidade frente 
aos fenômenos, seja como este terremoto, e 
posteriormente o frio, mas também a chuva com 
inundação e deslizamentos que atingem anualmente 

  No último dia 06 de fevereiro ocorreu um terremoto 
de magnitude 7,8 (em uma escala que vai até 10), 
durando apenas um minuto e meio, com alcance de 
um raio de 250 quilômetros a partir do epicentro a 10 
quilômetros da superfície, no povoado de 
Kaharamanmaras, sudeste da Turquia, próximo da 
fronteira com a Síria. Este fenômeno pode ser 
sentido em países como Israel, Iraque, Chipre e 
Líbano, gerando ainda cerca de mais 1.500 réplicas 
de menor magnitude.
  Apesar da devastação causada por este terremoto, 
ele foi considerado o sétimo desastre natural mais 
mortal do século, superado pelo terremoto de 
magnitude 9,0 e o tsunami que impactou o Japão em 
2011, e temos ainda terremotos de maiores 
magnitudes como o de magnitude 9,5 que atingiu o 
Chile em 1960, do Alasca de magnitude 9,2 em 

SOBRE O TERREMOTO NA TURQUIA
Mariana, 12 de fevereiro de 2023.

@jornalpanetus@jornalpanetus

comum de caráter político, representativo, técnico, 
educacional, cultural e social, reforçando a nova 
legislação que veio para fortalecer as associações, em 
forma de representação político- representativo nas 

questões jurídicas de interesse comum, onde a nova 
lei determina a legitimidade para as associações 
ajuizarem ações em nome de conjunto dos 
municípios.

Rezende, relatou aos presentes sobre as considerações 
técnicas da Lei 14.341/2022.
  O Presidente da AMM e Prefeito de Coronel 
Fabriciano, Dr. Marcos Vinícius, reforçou a 
aproximação da AMM com as microrregionais, 
visando capacitação e qualificação dos gestores 
municipais, além do debate em torno das demandas 
regionais.
  O Deputado Estadual Adriano Alvarenga, colocou-
se à disposição para os municípios na luta pelo 
municipalismo disponibilizando seu gabinete na 
Assembléia Legislativa de Minas Gerais.
  Ao final, o consultor jurídico da AMAPI, Dr. Marcos 
Vinícius da Silveira, falou dos objetivos de promover 
em forma de associação e representação de 
municípios, a realização de objetivos de interesse 

  A 1ª Assembleia Itinerante da AMAPI foi realizada 
na cidade de São José do Goiabal em 10/02/23. O 
anfitrião foi o prefeito e Vice Presidente da AMAPI, 
Beto Guimarães, que deu boas vindas a todos os 
demais Prefeitos, Vice Prefeitos, Vereadores e ao 
Deputado Estadual Adriano Adriano Alvarenga.
  Em seu pronunciamento, Beto Guimarães falou dos 
novos projetos da AMAPI, onde todas as Associações 
terão que se adequar à Lei nº 14.341/2022 que dispõe 
sobre a Associação de Representação de Municípios.
  O Prefeito de Urucânia e Presidente da AMAPI José 
Márcio Osório também frisou sobre a importância da 
representatividade da AMAPI, onde são quase 40 
anos de muito trabalho e eficiência em prol dos 
municípios.
 O Secretário Executivo da AMAPI José Adalberto 

GESTÃO: AMAPI REALIZA REUNIÃO ITINERANTE EM SÃO 
JOSÉ DO GOIABAL

A 1ª Assembleia Itinerante da AMAPI foi realizada na cidade de São José do Goiabal.



8_____________________________________________Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

16/02/2023 a 23/02/2023            

@jornalpanetus@jornalpanetus

VETERINÁRIA GAMELEIRA
(31) 3558-2755 / 98299-7869

Endereço: Avenida Nossa Senhora do Carmo - 714 -Mariana - MG

 * Pet Shop
* Banho e Tosa

* Consultas
* Raio x

* Ultrassom
* Cirurgia

* Internação
* Exames 

Laboratoriais Equipe VETERINÁRIA GAMELEIRA

5 anos 
de muito trabalho e competência!

Quem ama seu animal, cuida na Gameleira! 

CONSÓRCIO – FINANCIAMENTO – AUTO – RESIDENCIAL – 
EMPRESARIAL E VÁRIOS OUTROS PRODUTOS PARA VOCÊ

Rua Prof. Waldemar de Moura Santos, 142  / Centro - (subida para Câmara Municipal)
Telefone: (31) 3558-6375/ 9.8888-6375/ 9.8228-6024              

Facebook: ATENA Corretora De Seguros / Email: corretora@atenaseguros.com.br

Eleita a melhor Corretora De Seguros pelo Troféu 
Empresarial 2022

VOTO POPULAR E VOTO DA INTERNET!

COMÉRCIO
DE METAIS GS

COMPRA E VENDA DE SUCATA, MATERIAIS( FERROSOS 
E NÃO FERROSOS), LATINHA, METAL, BATERIA, 

ALUMÍNIO EM GERAL E SUCATA DE FERRO 

Telefones:

(31) 98251-6976/ (31)98742-0598

(31) 98893-2948

31 9 8668-3157 gmpconstrucoes

EDUCAÇÃO: MENINAS TÊM POUCAS REFERÊNCIAS EM 
EXATAS E DIFICULDADE EM MATEMÁTICA

Pesquisa é da Plataforma Força Meninas, lançada na terça-feira.

comprove na prática, a ideia de que mulheres 
têm mais inclinação para serem cuidadoras é 
outro  e lemento  que  influencia  as 
perspectivas das meninas. "Quando vamos 
para os grupos de conversa com as meninas, 
o que a gente percebe é que, sim, há alguns 
modelos ligados a celebridades", afirma 
Déborah, quando perguntada sobre quais as 
mulheres que mais apareceram como 
referências.
 "Além disso, outra figura que apareceu 
muito forte - três, na verdade -, que têm papel 
parecido. A de uma prima ou tia que, apesar 
de todas as dificuldades, conseguiu se 
estabelecer em uma profissão e ter 
independência, viver melhor do que naquele 
contexto em que está inserida. Elas trazem 
como exemplo essa figura que conseguiu 
transformar a realidade", destaca a 
fundadora da plataforma.
"E apareceu também muito a figura da mãe 
solo, principalmente nas escolas públicas, e 
a avó que cria, que é essa pessoa ligada à 
expressão 'Ela passa fome, ela tira da boca 
[para dar alimento aos familiares]'. A gente 
ouviu muito isso, essa mulher salvadora, 
cuidadora extrema, que passa por cima de 
qualquer esforço pessoal para manter o 
mínimo para aquela família se desenvolver", 
acrescenta.
  Essa característica se manifesta nas 
profissões citadas pelas estudantes. Entre as 
que estudam em colégios particulares, o que 
prevalece na hora de escolher o futuro 
profissional é o estilo de vida que pretendem 
ter ou uma decisão que envolve os pais, a 
família. Em primeiro lugar na lista, por isso, 
aparece a carreira de médica, ligada a status 
social e a um alto salário, mas também 
atrelada à noção de cuidado.
  Entre as meninas de escolas públicas, 
pontos que determinam a escolha do ofício 
são as experiências de violência já 
vivenciadas, a possibilidade de ocupar uma 
posição de poder e que garanta maior 
proteção a si mesma e à família. Também 
aqui se destacam profissões ligadas ao 
cuidado. Como resultado aparecem, em 
primeiro, segundo e terceiro lugar, as 
profissões de médica, policial/delegada e 
médica veterinária, respectivamente.
  Para Déborah, atingir um ambiente mais 
igualitário depende de "compromisso em 
todas as esferas", com o envolvimento de 
pais e educadores. "A desigualdade de 
gênero, que já é gravíssima, vai se 
aprofundar mais se a gente não agir rápido e 
não agir no presente", conclui.

rumo e cheguem ao ensino superior. Déborah 
conta que, na história de Letícia, uma jovem 
do interior do Ceará, quem despertou a 
curiosidade por astronomia foi a avó. Foi o 
início de tudo.
"Hoje é uma menina que tem 18 anos, 
acredito, ela está nos Estados Unidos, é 
bolsista 100%. Já ganhou vários prêmios, é 
a primeira mulher da família dela que se 
forma, de uma família rural. Uma família 
que tinha limitações por localização, por 
vulnerabilidade financeira, sempre a 
incentivou a se desenvolver. Depois, quando 
entrou em um instituto federal, conseguiu 
es tudar  e  teve  educadores  que  a 
incentivaram a se desenvolver na parte da 
educação e da iniciação científica", afirma 
Déborah. "Mexe com a estrutura da família 
inteira."
  Com os relatos das estudantes, a equipe 
pôde captar de que forma as alunas se 
relacionam com as bases STEM, já que se 
sabe que é uma esfera onde a participação de 
mulheres é baixa. De acordo com relatório da 
Organização das Nações Unidas para a 
Educação, a Ciência e a Cultura (Unesco), 
feito em parceria com o British Council, 
estima-se que na América Latina e Caribe 
apenas uma mulher para cada quatro homens 
consiga um emprego na área de STEM.
  Outro fator que pesa contra as meninas é o 
estereótipo de gênero, no sentido de que 
imagens associadas às mulheres ainda 
influenciam nas escolhas das estudantes. 
Segundo Déborah, muitas estudantes optam 
por seguir caminhos que, em tese, devem 
lhes conferir mais popularidade e menos 
rejeição de seu círculo interpessoal, algo 
importante,  sobretudo,  na  fase  da 
adolescência.
"Acho que existe um temor, de alguma forma, 
de confirmar a expectativa de outras 
pessoas, de que isso não vai dar em nada. É 
como se elas estivessem esperando algo para 
si que fosse impossível de alcançar ou que 
não é para elas. Um temor de insistir nisso e, 
depois, confirmar a descrença. Outra coisa 
que sinto é o seguinte: mesmo meninas que 
têm interesse, quando mais novas, com uns 
13 anos, se desencorajam com o tempo, para 
continuar se encaixando nos padrões 
vigentes. Como acham que gostar daquilo 
não traz nenhum atributo no que diz respeito 
a ser benquista, popular entre amigos, 
muitas meninas que têm talento desistem no 
meio do caminho", ressalta Déborah.
Estereótipo da mulher cuidadora
  Ainda que seja somente suposição e não se 

  Uma pesquisa da plataforma educativa 
Força Meninas, lançada na última (14/02), 
destaca que seis em cada dez meninas (62%) 
de escolas públicas não conhecem nenhuma 
pessoa que atue profissionalmente em áreas 
STEM (sigla em inglês para indicar ciências, 
tecnologia, engenharia e matemática). Entre 
estudantes do gênero masculino,  a 
porcentagem é menor, de 42%. Os resultados 
são um norte para se compreender o impacto 
da falta de representatividade feminina.
  Quando se pergunta a meninos e meninas se 
conhecem uma mulher que trabalhe com 
STEAM, 57,1% respondem que não. Entre 
os que têm, em seu meio, alguém com esse 
perfil, o mais comum são mulheres 
matemáticas (18,7%). Em seguida, são 
mencionadas mulheres físicas (6%), 
químicas (5,9%) e engenheiras (4%).
  O levantamento consolidou indicadores a 
partir da aplicação de um questionário entre 
1.232 meninos e meninas de 10 a 17 anos de 
idade, com amostragem de 37.400 alunos de 
ensino fundamental de escolas públicas de 
quatro regiões do país. Foram realizadas 
ainda entrevistas com 230 meninas de 10 a 
18 anos, visitas a 17 escolas -, sendo dez 
públicas e sete particulares -, e entrevistas em 
profundidade com cinco meninas de alto 
desempenho escolar das cinco regiões do 
Brasil, além de 24 rodas de conversa. A 
apuração durou um ano e contou com a 
parceria das consultorias de pesquisa criativa  
65|10 e Studio Ideias.
  As equipes responsáveis pelo estudo 
descobriram que 44% das meninas 
consideram matemática a matéria mais 
difícil, contra apenas 28% dos meninos. 
Apesar disso, a mesma disciplina aparece 
como a mais importante para as meninas 
entrevistadas. Na sequência, vêm educação 
financeira, defesa pessoal/primeiros 
socorros, português e ciências.
Foram consideradas, nas respostas, tanto 
matérias que compõem o currículo escolar 
quanto outras que não constam dele ou que 
elas desejariam que fizessem parte. Na escola 
pública de Belém, as estudantes disseram ter 
vontade de ter aulas de educação sexual, 
como forma de prevenir a gravidez na 
adolescência e também de se proteger contra 
a violência sexual, em suas diferentes 
formas.
  Conforme explica a fundadora da Força 
Meninas e idealizadora do estudo, Déborah 
De Mari, o que se observou, ao longo do 
levantamento, foi que as estudantes com 
mais aptidão para as matérias de exatas têm, 
de modo geral, um bom boletim escolar e 
gostam da escola. Segundo ela, há meninas 
que valorizam mais a educação, por vê-la 
como um modo de desenvolver seus 
potenciais, e outras que, "por uma série de 
questões", incluindo o fato de não terem 
assimilado conteúdos durante a pandemia e o 
desencorajamento familiar, já não têm tanto 
interesse em estudar.
"As primeiras matérias afetadas por esse 
desinteresse eram essas com que têm menor 
a fi n i d a d e ,  e m  q u e  v e e m  m e n o r 
representatividade feminina, menos futuro. A 
primeira delas é a própria matemática, que 
tem muito esse emblema de dificuldade e de 
ser um território pouco feminino", afirma 
Déborah, acrescentando que, para muitas 
alunas, há   "desconexão" entre o que 
aprendem e aquilo com que se deparam na 
realidade.
  O incentivo, em muitos casos, pode ser o 
componente que falta para que sigam um 
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CENTRO DE EDUCAÇÃO INFANTIL 
CRIANÇA FELIZ E COLÉGIO DOM VIÇOSO

Sua trajetória educacional, da infância à adolescência, em 
uma Instituição com mais de 35 anos de experiência em educar 

pessoas e em formar para a vida. 

Turmas: manhã e 
tarde

Musicalização 
Inglês

Unidade 1:
 Educação Infantil 
CEI Criança Feliz

Praça Cláudio Manoel, 01. 
Centro. Mariana – MG

Unidade 2: 
Ensinos Fundamental 

e Médio
Colégio Dom Viçoso

Rua Diamantina, 135. 
Cabanas. Mariana – MG

Espaço amplo, 
tranquilo e arborizado 

Informações sobre Matrículas
WhatsApp 3135571251

Escolas conveniadas ao 
Sistema Positivo de Educação 

Início das aulas: 06/02/2023 

@cei_criancafeliz

@colegiodom.vicoso

Venha nos conhecer.. aqui começa o futuro!

BRASIL TEM 32 MILHÕES DE CRIANÇAS E ADOLESCENTES 
NA POBREZA, APONTA UNICEF

Número retrata situação em 2019; dados de 2020 e 2021 sobre renda, educação e alimentação mostram piora na pandemia.

Auxílio Brasil, foi decisiva para o aumento dos 
patamares históricos de falta de acesso à renda e, 
consequentemente, à alimentação adequada, segundo 
Chopitea.
  Entre 2020 e 2021, o número de crianças e 
adolescentes privados de renda familiar necessária 
para uma alimentação adequada passou de 9,8 
milhões para 13,7 milhões —um salto de quase 40%.
  Os percentuais de privação subiram tanto para negros 
e indígenas como para brancos e amarelos. O 
aumento, no entanto, foi maior para o primeiro grupo 
(31,2%% ante 17,8%), aprofundando a desigualdade.
  Situação semelhante ocorreu quando considerado o 
acesso à renda de modo geral. Até 2019 havia mais de 
20 milhões de meninas e meninos vivendo abaixo de 
um nível mínimo de renda para satisfazer suas 
necessidades.
  Em 2020, com o Auxílio Emergencial, houve uma 
melhora no percentual de crianças e adolescentes 
vivendo na extrema pobreza (renda familiar inferior a 

US$ 1,90 por dia).
  Esse cenário, no entanto, não se manteve em 2021. O 
percentual de crianças e adolescentes vivendo na 
extrema pobreza e também na pobreza (renda familiar 
de menos de US$ 5 dólares por dia por pessoa, algo 
como R$ 25) alcançou o maior nível em relação aos 
anos anteriores: 16,1%, para a extrema pobreza, e 
26,2%, para a pobreza.
  No caso da educação, em 2019, mais de 4 milhões de 
crianças e adolescentes apresentavam alguma 
privação desse direito —frequentavam a escola com 
atraso escolar ou sem estar alfabetizados ou estavam 
fora da escola.
  Se, antes da pandemia, o país vinha apresentando 
pequenas melhorias no acesso à educação, com a crise 
sanitária o cenário se inverteu. Houve piora em 
diferentes indicadores, em especial a alfabetização.
Em 2022, o percentual de crianças privadas do direito 
à alfabetização dobrou em relação a 2020, passando de 
1,9% para 3,8%.

  A elas se somam falta de moradia adequada (4,6 
milhões), privação de educação (4,3 milhões), falta de 
acesso a água (3,4 milhões) e trabalho infantil (2,1 
milhões). O resultado geral é de 32 milhões porque a 
mesma pessoa pode estar sujeita a mais de uma 
dimensão da pobreza.
  Ao mensurar a pobreza em suas múltiplas camadas, a 
organização busca alertar autoridades brasileiras para a 
urgência de políticas públicas contínuas, com a 
destinação de recursos suficientes  para o 
enfrentamento de privações, que vão além da falta de 
renda e que resultam em graves prejuízos para o 
desenvolvimento da população mais jovem, segundo 
Liliana Chopitea, chefe de Políticas Sociais, 
Monitoramento e Avaliação do Unicef no Brasil.
"Na maioria das vezes, essas privações se sobrepõem. 
Por isso é urgente o Brasil olhar para a pobreza de 
forma ampla e colocar a infância e a adolescência no 
orçamento e no centro das políticas públicas", diz 
Chopitea.
  A pobreza multidimensional impactou mais quem já 
vivia em situação vulnerável negros e indígenas, e 
moradores das regiões Norte e Nordeste, agravando as 
desigualdades no país. Entre crianças e adolescentes 
negros e indígenas, 72,5% estavam na pobreza 
multidimensional em 2019, contra 49,2% de brancos e 
amarelos.
  Entre os estados, seis tinham mais de 90% de 
crianças e adolescentes em pobreza multidimensional, 
todos no Norte e Nordeste.

Redução do valor do auxílio emergencial
  Na última década, o número de crianças e 
adolescentes que viviam em domicílios cuja renda 
familiar era insuficiente para alimentação vinha 
caindo. A pandemia, no entanto, reverteu essa 
tendência.
  Após uma melhora nos indicadores em 2020, a 
inconstância no pagamento do Auxílio Emergencial, 
que chegou a ser descontinuado antes da criação do 

  Seis entre dez crianças e adolescentes brasileiras 
conviviam em 2019 com um ou mais aspectos da 
pobreza, que são trabalho infantil e privações de 
acesso a moradia digna, água, saneamento, 
informação, renda, alimentação e educação, segundo 
estudo divulgado nesta terça-feira (14/02), pelo Unicef 
(Fundo das Nações Unidas para a Infância).
  Isso permite ao organismo da ONU afirmar que, 
ainda antes da pandemia, ao menos 32 milhões de 
brasileiros de até 17 anos —63% dessa população— 
viviam na pobreza, quando consideradas as múltiplas 
dimensões acima mencionadas.
  Para analisar a pobreza multidimensional, a pesquisa 
utilizou dados oficiais, da Pnad Contínua do IBGE, 
cujo último ano com informações disponíveis para 
todos os oito indicadores é 2019.
  Quando considerados de forma separada os dados 
sobre renda e alimentação, disponíveis nos 
levantamentos do IBGE até 2021, e sobre educação, 
até 2022, o estudo aponta que a privação de direitos 
fundamentais cresceu para esse público durante a 
pandemia de Covid-19.
 Ao analisar o recorte da renda, que também permitiu 
ao Unicef estudar a falta de dinheiro para comprar 
comida, os pesquisadores chegaram à conclusão de 
que, em 2021, o percentual de crianças e adolescentes 
que viviam em famílias abaixo da linha de pobreza 
monetária extrema —menos de US$ 1,90 por dia por 
pessoa (R$ 9,85, na cotação atual dólar)— alcançou o 
maior nível dos últimos cinco anos: 16,1% (em 2017 
eram 13,8%).
Já na educação, após anos em queda, a taxa de 
analfabetismo dobrou de 2020 para 2022, passando de 
1,9% para 3,8%.
Entre as principais privações que impactam a infância 
e a adolescência estão a falta de acesso a saneamento 
básico, alcançando 21,2 milhões de meninas e 
meninos, seguida pela privação de renda, que atinge 
20,6 milhões, e de acesso à informação, afetando 6,2 
milhões.
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Ampliando o mix de produtos a DiH Elétrica também tem 
varais de teto, varal de chão, varal recolhível, varal sanfonado 

e corda.

Módulo i
Marcha atlética - 1500m (masculino/feminino)
Arremesso de peso - (masculino/feminino)
Salto em altura - masculino/feminino
Salto a distância - (masculino/feminio)
100m rasos - (masculino/feminino)
200m rasos - (masculino/feminino)
400m rasos (masculino/feminio)
800m rasos - (masculino/feminino)
4X100m - (masculino/feminino)

Módulo ii
100m rasos - (masculino/feminino)

100m rasos - PCD/ÚNICA-
200m rasos - (masculino/feminino)
3000m rasos - (masculino/feminino)
400m rasos - (masculino/feminino)
800m rasos - (masculino/feminino)
Lançamento do dardo (masculino/feminino)
Arremesso de peso (masculino/feminino)
Arremesso de peso - PCD/ÚNICA
Revezamento 4X100M (masculino/feminino)
Salto triplo (masculino/feminino)
Salto em altura (masculino/feminino)
Salto a distância (masculino/feminino)
Revezamento 4X400m misto (2 masculino/ 02 
feminino)

alunos/atletas masculino e feminino para 
ingressarem nos treinamentos e na delegação. 
Essa avaliação será feita de acordo com a tabela 
do decatlo.

Categorias e idades
 As provas serão divididas por categorias e 
idades. O Módulo I para crianças na faixa etária 
de 12,13,14 anos (nascidos em 2009, 2010 e 
2011), já o Módulo II para adolescentes com 
idades entre 15 e 17 anos (nascidos entre 2006, 
2007 e 2008).

Inscrições
 O formulário para as inscrições será entregue no 
Congresso Técnico e deverá ser entregue na 
Secretaria de Esportes até o dia 08 de Março. 
Confira abaixo as modalidades e públicos 
participantes de cada uma:

  Para comemorar essa data, a Prefeitura de 
Mariana, por meio da Secretaria de Esportes, 
Secretaria de Educação e com o apoio da 
Secretaria Regional de Ensino (SRE), realizará 
no dia 11 de Março, na Arena Badaró, a partir das 
08 horas, o “Festival Marianense de Atletismo”.
  O Festival de Atletismo Escolar contará com 
provas de marcha atlética, lançamento de 
dardos, arremesso de peso, revezamento 
4x100m e 4x400m, salto em distância, salto em 
altura e salto triplo. Todas as escolas do 
município estão convidadas a participar! Cada 
escola pode inscrever até dois alunos por prova e 
um aluno no revezamento específico na 
categoria.
  O evento funcionará como uma seletiva para os 
Jogos Escolares de Minas Gerais (JEMG) e 
seletiva para o Campeonato Mineiro de 
Atletismo. Serão selecionados os 20 melhores 

ESPORTE: VEM AI O FESTIVAL MARIANENSE 
DE ATLETISMO

Evento marca os 40 anos da Associação Marianense de Atletismo (AMA).
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MEDIDAS PARA PROTEÇÃO E DEFESA EM ESCOLAS 
RECEBEM AVAL DO PLENÁRIO

Outro projeto aprovado pelos parlamentares incentiva hortas escolares para complementação alimentar.

comunidade  escolar  acerca  da 
importância dos temas relacionados 
com a percepção de risco e as formas de 
prevenção no ambiente escolar e 
domést ico  e  em outros  locais 
considerados vulneráveis.
  A proposição busca, ainda, a 
a r t i cu lação  en t re  os  s i s t emas 
municipais e estadual de ensino e a 
Coordenadoria Estadual de Defesa 
Civil (Cedec-MG) na implementação 
das ações de proteção e defesa civil, 
além do incentivo a parcerias com a 
Polícia Militar e o Corpo de Bombeiros 
para a prevenção e mitigação dos 
efeitos de acidentes e atos violentos.

Hortas comunitárias
  Também foi aprovado em 1º turno o PL 2.009/20, do deputado Rafael Martins 
(PSD), na forma do substitutivo nº 2 da Comissão de Educação, Ciência e 
Tecnologia.
  O texto acatado pelo Plenário acrescenta parágrafo ao artigo 2º da Lei 15.072, 
de 2004, que dispõe sobre a promoção da educação alimentar e nutricional nas 
escolas públicas e privadas do sistema estadual de ensino.
  O novo dispositivo determina que nas atividades relacionadas ao cultivo de 
horta escolar serão enfatizados a importância da horticultura para a segurança 
alimentar e para o engajamento comunitário dos estudantes e o impacto 
positivo dos produtos dessas hortas na complementação da alimentação 
escolar. Os dois projetos retornarão à Comissão de Educação para receberem 
parecer de 2º turno.

de emergência e o desenvolvimento de 
atividades de capacitação e treinamento 
de alunos e profissionais da educação.
  A proposição inclui, entre os 
p r i n c í p i o s  d a s  a ç õ e s ,  o 
desenvolvimento de metodologias de 
t re inamento  que  incent ivem a 
p a r t i c i p a ç ã o  d o s  a l u n o s ;  o 
desenvolvimento  per iódico  de 
exercícios simulados para aplicação 
prática dos procedimentos aprendidos 
pelo público-alvo; e a implementação 
de medidas preventivas de segurança 
contra desastres em escolas situadas em 
áreas de risco, entre outras.
  Um dos objetivos das ações é a 
conscientização dos membros da 

  Foi aprovado em 1º turno pelo 
Plenário da Assembleia Legislativa de 
Minas Gerais (ALMG) o Projeto de Lei 
(PL) 993/19, do deputado Sargento 
Rodrigues (PL), que estabelece 
princípios e diretrizes para as ações do 
Estado voltadas para a proteção e 
defesa civil, prevenção e mitigação dos 
efeitos de acidentes e atos violentos nas 
escolas da rede pública de ensino do 
Estado.
  A proposição foi aprovada na Reunião 
Ordinária da última terça-feira (14/02), 
conforme o substitutivo nº 1, da 
Comissão de Constituição e Justiça.
  Dentre as diretrizes e ações aprovadas, 
estão o incentivo à criação de brigadas 

Endereço: Avenida Manoel 

Leandro Corrêa - 

252 - A - Centro

Telefone: 3557-3405
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Doces e salgados
da Carla

Doces e salgados 
da Carla

31 9 97178-8254
Endereço: Rua Prefeito João Sampaio - 114 - São Gonçalo

chocolatecomafeto52

DESENVOLVIMENTO: CASA DO EMPREENDEDOR É 
INAUGURADA EM MARIANA E SERÁ PONTO DE APOIO 

PARA NOVOS NEGÓCIOS NO MUNICÍPIO  

(Jucemg) e a Sala Mineira do Empreendedor, 
em parceria com o Serviço Brasileiro de Apoio 
às Micro e Pequenas Empresas (Sebrae-MG).
  Durante a inauguração do espaço, foi realizada 
uma roda de conversa com o tema “Por que 
Empreender e Inovar?”, com Paulo Lacerda, 
profissional com mais de 30 anos de experiência 
nas áreas de estratégia, gestão e relações 
institucionais.
“A Casa do Empreendedor é um instrumento 
que irá ajudar a organizar o ambiente de 
negócios de Mariana, ali vão ser desenvolvidas 
oportunidades para empresas nascentes. Para 
nós da Fundação Renova é uma satisfação 
e n o r m e  e  u m  c u m p r i m e n t o  d e  u m a 
responsabilidade com o município”, afirma a 
Coordenadora de Economia e Inovação da 
Fundação Renova, Ana Lage. 
Com a finalização das obras, a Prefeitura de 
Mariana passa a ser responsável pela gestão do 
espaço. 

Carta de Mariana
  A implementação da Casa do Empreendedor 
em Mariana foi um dos compromissos firmados 
entre Fundação Renova e Prefeitura Municipal, 
em 2019, no Termo de Compromisso, 
conhecido como Carta de Mariana. A carta 
apresentou um conjunto de iniciativas 
compensatórias, que transcendem o escopo 
reparatório, com o objetivo de promover a 
diversificação econômica, melhorias de 
infraestrutura e o desenvolvimento sustentável 
do município.

  A Fundação Renova caminha para a 
finalização desses compromissos firmados com 
o município. Além da Casa do  Empreendedor, 
estão concluídas as seguintes ações:
- Reforma e ampliação do Centro de Atenção 
Psicossocial  Infantojuvenil  (CAPSij) , 
finalizada em maio de 2020;
- Requalificação da praça Gomes Freire Obra, 
concluída em dezembro de 2020 e recebida 
oficialmente pelo município em julho de 2021;
- Aquisição da infraestrutura necessária e 
a s s e s s o r i a  t é c n i c a  p a r a  e l a b o r a r  o 
georreferenciamento e o Plano Diretor de 
Mariana, ações já concluídas e que visam o 
crescimento ordenado e sustentável para a 
cidade;
- Aportes para incentivar o turismo, uma das 
principais cadeias produtivas locais, com 
enorme potencial para geração de renda, a partir 
de apoio a eventos como Iron Biker;
- Viabilização de terreno a ser destinado a 
habitação de interesse social. A aquisição, 
doação e transferência da propriedade do 
terreno ao Município ocorreu em agosto de 
2020;
- Implantação do Distrito Empresarial de 
Mariana, termo de transferência de recursos 
para a implantação do distrito assinado em 
outubro de 2022. Parceria entre Fundação 
Renova, BDMG e Prefeitura de Mariana;
- Readequação do Aterro Sanitário de Mariana e 
criação de um fundo de R$ 15 milhões para que 
a prefeitura possa fazer o gerenciamento das 
operações durante cinco anos.

desburocratização de processos e capacitações. 
Uma das principais atividades do local será o 
Hub de Inovação, espaço de aceleração de 
negócios, com o objetivo de fomentar negócios 
inovadores e sustentáveis no município. O local 
também contará com uma sala multiuso, 
almoxarifado, copa e banheiros.
  A Fundação Renova foi responsável pela 
reforma de um imóvel público, de propriedade 
da Prefeitura, e pela aquisição de móveis e 
equipamentos do novo espaço. O local também 
abrigará a Secretaria de Desenvolvimento 
Econômico do município, a Sala Mineira da 
Junta Comercial do Estado de Minas Gerais 

  Para fortalecer negócios locais existentes, 
promover a cultura do empreendedorismo e 
ampliar a formalização de atividades produtivas 
e comerciais, o município de Mariana passa a 
contar com a Casa do Empreendedor. O novo 
espaço, localizado na rua Luiz Antônio Bastos, 
25 – Centro, ao lado da Estação Ferroviária, e 
inaugurado na última sexta-feira (10/02), é um 
dos compromissos assumidos pela Fundação 
Renova para o desenvolvimento econômico e 
social do município.
A Casa do Empreendedor será um ambiente de 
apoio aos empreendedores do município, com 
a t e n d i m e n t o  á g i l  v o l t a d o  p a r a  a 

Implementação do espaço faz parte dos compromissos firmados entre a Fundação Renova e a Prefeitura de Mariana.
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Valmir do Gesso

nenhum tipo de veículo sob o efeito do álcool. É 
um crime que coloca em risco a sua vida e a de 
outras pessoas.
Se durante a folia conhecer alguém legal e a 
relação esquentar, não se esqueça de usar 
camisinha, a utilização dos preservativos auxilia 
na proteção contra DSTs (Doenças Sexualmente 
Transmissíveis).
3 – Cuidado com as crianças
Se você tem filhos e pretende curtir o carnaval 
com as crianças, uma boa ideia é que elas tenham 
algum tipo de identificação (uma pulseira ou 
crachá, por exemplo) com os dados dos pais. É 
importante também ensiná-las que, caso se 
percam, procurem ajuda de um policial ou 
autoridade que auxilie a reencontrar a família. 
Outro alerta é para que elas nunca aceitem a 

companhia ou alimentos de estranhos.
4 – Atenção redobrada
O ideal é levar para a festa somente o necessário. 
Cuidado com joias e celulares, itens que são 
fáceis de serem furtados ou perdidos, ainda mais 
em locais muitos cheios. "Se a pessoa puder 
evitar e não ir com correntes valiosas, brincos e 
joias é melhor, principalmente nos blocos de rua".
Seja cuidadoso com dinheiro em espécie. Ao usar 
o cartão debito ou crédito, certifique-se da 
quantia ser paga. Qualquer problema com o 
cartão notifique, imediatamente, o banco.
Agora você já pode aproveitar cada segundo da 
folia e ter certeza de que, caso siga essas dicas, 
seu Carnaval pode ser mais seguro.
Ótimo Carnaval !!!!!

algumas dicas:
1 – Cuide de sua saúde
Seguir o bloco, a escola de samba, dançar, pular e 
brincar são as principais coisas que nos vem à 
cabeça quando pensamos em Carnaval. Essas 
atividades exigem bastante preparo físico, por 
isso, é importante sempre lembrar de manter o 
corpo hidratado e optar por comidas mais leves, 
para garantir a disposição durante toda a folia. O 
cuidado com o consumo de álcool também é 
válido. As bebidas alcoólicas podem refrescar, 
mas desidratam o corpo, então dosar sua ingestão 
é essencial.
 2 – Seja responsável
Se pretende ingerir álcool durante as festividades, 
escolha entre os amigos o “motorista da rodada” 
ou utilize transporte público. Nada de pilotar 

  Introduzido no Brasil, vindo da Europa, há 
registro de uma festa, chamada Entrudo, muito 
similar ao nosso carnaval já no século XVI. 
Tornou-se, ao passar dos anos, brincadeira muito 
popular. Foi somente no final do século XIX que, 
surgiram os blocos e cordões carnavalescos que 
desembocaram nas escolas de samba do século 
XX.
  O Carnaval é um dos períodos mais esperados 
pelos brasileiros e depois de dois anos de 
pandemia, será, para muitos, a maior festa 
popular do Brasil. A grande festa tem tudo para 
ser a mais alegre do ano, mas mesmo também é 
preciso pensar em segurança. Evitar os riscos e 
garantir que os festejos sejam dignos de boas 
memórias e histórias para contar.
Para garantir uma boa festa de Carnaval, seguem, 

UM CARNAVAL MAIS SEGURO

@jornalpanetus@jornalpanetus

que todos possam aproveitar o Carnaval 
de Mariana com tranquilidade e 
segurança. Por esse motivo, a Guarda 
Municipal terá uma escala especial, 
onde será priorizado o empenho em 
horários de maior movimento na cidade. 
Quanto à Polícia Militar, através do 
comando da 239ª Cia PM, foi solicitado 
o apoio com efetivo da capital Belo 
Horizonte, além disso, a corporação 
conta com todo apoio da Prefeitura 
Municipal de Mariana para recebimento 
dos policiais de reforço.
Além do mais, se faz necessária a 

colaboração da população na construção de um ambiente seguro! 

Cultura
  A organização do evento está ocorrendo para que todo o público possa 
aproveitar esse momento de festa e alegria da melhor forma. As atrações 
que irão compor o evento foram determinadas para trazer muita diversão 
durante todos os dias, além de oferecer espaço aos artistas locais que serão 
prestigiados pela população. As reuniões de alinhamento, com a Segurança 
Pública, os comerciantes e os artistas, estão ocorrendo para que todo o 
planejamento aconteça de forma precisa. Em breve a Primaz de Minas 
ficará repleta de foliões e muita alegria!

  O objetivo principal é organizar as 
ideias prezando pela segurança dos 
foliões, alinhando as estratégias da 
Guarda Civil Municipal, em conjunto 
com a Polícia Militar e Corpo de 
Bombeiros Militar, a fim de evitar 
imprevistos nos locais durante todos os 
dias de folia. Na ocasião, foram dadas 
orientações quanto ao cumprimento de 
horários, medidas de segurança, 
utilização de fogos de artifício e outros. 
  Preparando para que a segurança 
pública oferecida seja a melhor possível, 
o planejamento está sendo pensado para 

  Por esse motivo, a Prefeitura de 
Mariana por meio das Secretarias de 
S e g u r a n ç a  P ú b l i c a  e  C u l t u r a , 
Patrimônio Histórico, Turismo e Lazer, 
e  em parceria com o Corpo de 
Bombeiros Militar, constantemente têm 
realizado reuniões de alinhamento, 
es tando também envolvidos  os 
dirigentes dos blocos que, anualmente, 
desfilam pelas ruas da cidade, artistas 
que se apresentarão e comerciantes ao 
entorno dos locais de realização da festa. 

Segurança Pública

CUIDADOS: FOLIA E SEGURANÇA ANDAM JUNTOS NO 
CARNAVAL MARIANA 2023

O Carnaval 2023 “Mariana alegria: o retorno da folia” se aproxima!
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GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS
GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS

-Indicações
-Sugestões

Trabalhamos em 
prol da comunidade!

Endereço: Rua Aleijadinho - 391 - centro - Mariana/MG
35573733 / 971944913

Qualidade Preço Justo

Temos vários modelosTemos vários modelos

@jornalpanetus

intempéries,  como erosões, enchentes e 
deslizamentos. Com o período chuvoso, muitas 
famílias ficaram impossibilitadas de acessar outras 
áreas da cidade, isso gerou descontentamento por 

parte da população local.
 Segundo o vereador Marcelo Macedo, a Visita 
Técnica reforçou a retomada das obras: “A 
comissão vai realmente estar cobrando, pois, a 
gente vê a necessidade daquela população, os 
anseios em relação à essa obra”. Para o edil, a 
visita foi positiva devido ao compromisso que o 
atual Secretário de Obras, Leonardo dos Santos, e 
as empresas responsáveis assumiram de retomar as 
obras de maneira mais planejada. O parlamentar 
também reafirmou o compromisso da Casa em 
acompanhar o processo das obras e garantir a 
entrega para a população.
  A expectativa da Câmara Municipal de Mariana é 
que as obras sejam retomadas nas próximas 
semanas, propiciando um melhor acesso urbano 
para as comunidades impactadas.

  Os vereadores Marcelo Macedo (MDB) e 
Zezinho Salete (MDB) visitaram, na última sexta 
(10/02), as estradas que estão em obras de 
pavimentação asfáltica. O trajeto percorrido pelos 
parlamentares passou pelo distrito de Mainart e 
seguiu por toda a extensão que dá acesso à Vargem. 
No percurso, foram analisadas as condições atuais 
da estrada que liga os distritos e como as empresas 
têm desenvolvido as obras em relação ao meio 
ambiente e às pessoas impactadas no processo. 
  No fim do ano passado, as obras na via foram 
paralisadas devido às fortes chuvas e outras 

PODERES EXECUTIVO E LEGISLATIVO ASSUMEM COMPROMISSO 
DE ENTREGAR AS OBRAS NA VIA QUE DÁ ACESSO A VARGEM, 

DISTRITO DE MARIANA.
Cobrança partiu dos moradores da localidade que sonham com o término das obras.

@jornalpanetus@jornalpanetus

  A ação iniciou-se na Praça Gomes Freire (Jardim), 
um dos principais pontos turísticos de Mariana, sendo 
fundada em 26 de agosto, junto ao 13° Encontro de 
Motociclistas de 2022. E, pouco menos de dois meses 
depois, foi instaurada na Policlínica Central, em 23 de 
novembro de 2022, objetivando promover o sistema 
de Wi-Fi gratuito e oferecer maior conforto, 
comunicação e conectividade aos pacientes e seus 
acompanhantes.
  Com isso, entre setembro de 2022 e janeiro de 2023 o 
Wi-fi gratuito atingiu mais de 11 mil acessos com uma 
média de idade de 26 anos, tendo seus maiores fluxos 
diários de sexta-feira a domingo. Essas estatísticas 
demonstram como o projeto já está se popularizando e 
atraindo cada vez mais pessoas ao nosso Patrimônio 
Histórico. Além de proporcionar comodidade aos 
pacientes e seus familiares da Policlínica Central.

   A Secretaria Municipal de Planejamento, 
Suprimentos e Transparência, juntamente com o 
Departamento de Tecnologia da Informação, busca 
construir mais uma ação de valorização patrimonial, 
dotando um bem cultural com a conectividade da era 
da informação. Dessa forma, o Programa Mariana 
Conectada visa gerar valores aos bens materiais e 
imateriais das famílias de Mariana, e também aos 
turistas que querem conhecer as belezas e histórias do 
município.
O Projeto foi iniciado em 2020 e concretizado no ano 
de 2022! A conectividade a rede de internet possibilita 
parceria com ações do poder público municipal em 
divulgação a serviços e eventos, além de acrescentar a 
possibilidade de apoio a serviços de segurança 
pública, ao serviço de apoio ao visitante e comodidade 
ao morador local.

Foto: Caio Duarte / Divulgação 

CONEXÃO: PROJETO MARIANA 
CONECTADA ATINGE MAIS DE 11 
MIL ACESSOS ENTRE SETEMBRO 

E JANEIRO
Levantamento é do departamento de tecnologia da informação 
do município de Mariana.
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MARIANA ALEGRIA: O RETORNO DA FOLIA!
Por Bianca Parma

18h: MISSA
21h: Só Pagode
23h: Grupo Sorriso
Praça da Sé
13h: Banda Decisão
15h: Chegada + Intervenção Palhaço Furreca
17h: Pedro Chagas (Trio Folia)
19h30: MISSA
21h: Baião Gaveteiro
Praça Tancredo Neves - Terminal Turístico
16h: Na Pegada
17h: Saída Cortejo Bloco Cerejeira
17h30: Saída Bloco do CRIA
19h: Trio Chinelado
22h: Banda Candonguêro
00h: DJ Lipe Andrade
Praça Dom Benevides
15h: Cortejo Palhaço Furreca
16h: Cortejo Bloconeco e Incrível Banda
19h: Cortejo Bloco Tubaloucos e Charanga 
Oi'Tô Tonto
20h: Cortejo do Zé Pereira da Chácara e 
Charanga Oi'Tô Tonto
20/02 (SEGUNDA-FEIRA)
Praça Gomes Freire - Jardim
14h: Karla Moraes Para Crianças 
16h: Samba no Pé de Moleque - Circovolante
18h: Só Pagode
20h: Banda Candonguêro
22h: Banda Quixote
Praça da Sé
13h: João Fernandes 
15h: Pedro Chagas (Trio Folia)
17h: Baião Gaveteiro
19h: Tony Primo e Banda 
21h: Profisamba
Praça Tancredo Neves
16h: Banda Abahdá
18h: Nathália Nunes
19h30: Na Pegada
22h: Negão do Piseiro
00h: DJ VH 
Rua Wenceslau Braz
14h: Concentração Bloco dos Farrapos
17h: Saída Bloco dos Farrapos
21/02 (TERÇA-FEIRA)
Praça Gomes Freire - Jardim
13h: Som mecânico
15h: Samba no Pé de Moleque - Circovolante
17h: FunSax
18h30: MISSA
19h30: Yasmin Mello (Infantil)
21h: Deitando o Cabelo (Fernando Costa)
23h: Erika Curtiss e o Samba de Sobra 
Praça da Sé
13h: DJ Lobba
15h: DJ Pátrida
17h: Sabor do Samba
18h30: MISSA
21h: Los Gregórios
Praça Tancredo Neves - Terminal Turístico
18h: DJ VH
20h: Doce Trapaça
22h: Uai Sô (PavaHot)
00h: Nathalia Nunes
Praça Dom Benevides
14h: Cortejo Bloconeco e Incrível Banda
16h: Cortejo Palhaço Furreca
17h: Cortejo Bloco Cascalheiras
20h: Cortejo Bloco do Zé Pereira e Charanga 
Oi'Tô Tonto

A Prefeitura Municipal de Mariana sabe que a 
população local esperou por muito tempo pelo 
tradicional “Carnaval Marianense” e hoje, 
depois de dois anos sem comemorações por 
conta da pandemia do Covid19, podemos 
afirmar que a folia está sim de volta! Com uma 
programação ampla, que agradará a todos os 
públicos, nossa folia se inicia na quinta-feira, 
dia 16 de fevereiro e encerra na terça-feira, dia 
21 de fevereiro. Fique atento a programação e 
participe!
PROGRAMAÇÃO 
16/02 (QUINTA-FEIRA): ABERTURA 
CARNAVAL 2023 (FEIRA NOTURNA)
Praça dos Ferroviários
19h: Cortejo Zé Pereira da Chácara, Incrível 
Banda, Bloconeco e Bloco do Cria | Percurso: 
saindo da Prefeitura Municipal em direção à 
Praça dos Ferroviários
20h30: Abertura Oficial do Carnaval
21h: Banda Vilodum
17/02 (SEXTA-FEIRA)
Praça Gomes Freire - Jardim
19h: Yasmin Mello (Show Infantil) 
20h: Incrível Banda
22h: Grupo Sorriso
Praça da Sé
18h: MISSA
19h30: João Fernandes
21h:  Banda Quixote
23h: DJ Lobba
Praça Tancredo Neves
20h: Sabor do Samba
21h30: FunSax
22h10: Negão do Piseiro
00h: DJ Lipe Andrade
Praça Dom Benevides
20h: Cortejo do Zé Pereira e Charanga Oi'tô 
Tonto
18/02 (SÁBADO)
Praça Gomes Freire - Jardim
12h: Som mecânico
13h às 15h: Carnaval Infantil com Máquina de 
Brincar (Osquindô)
16h: Karla Morais Para Crianças
17h30: DJ Osupa
19h: Doce Trapaça
21h: Incrível Banda
23h: DJ Pátrida
Programação Praça da Sé
13h: Tony Primo e Banda 
15h: Erika Curtiss e o Samba de Sobra
17h: Trio Chinelado 
19h: MISSA
21h: Deitando o Cabelo (Fernando Costa)
Praça Tancredo Neves - Terminal Turístico
18h: Banda Brilho
19h: Na Pegada
20h30: Marcelo Oliveira
22h: Profisamba
23h: Grupo Presença
01h: Uai Sô (PavaHot)
Rua Wenceslau Braz
14h: Concentração do Bloco dos Farrapos
17h: Saída do Bloco dos Farrapos
19/02 (DOMINGO)
Praça Gomes Freire - Jardim
12h: Som mecânico
14h às 16h: Carnaval Infantil com Máquina de 
Brincar (Lunática)
17h: Som mecânico
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LEÃO: ENTREGA DA DECLARAÇÃO DO IMPOSTO DE 
RENDA COMEÇA NO DIA 15 DE MARÇO

Contribuintes terão acesso ao documento pré-preenchido no primeiro dia.

As regras para a entrega da Declaração 
do Imposto de Renda Pessoa Física 2023 
serão anunciadas no próximo dia 27. O 
prazo para a entrega do informe de 

rendimentos pelos empregadores, 
bancos e planos de saúde continua até 28 
de fevereiro.

diminui a chance de erros pelo contribuinte, só sai na 
metade de março.
  Tradicionalmente, o prazo de entrega começava no 
primeiro dia útil de março e ia até o último dia útil de 
abril, mas as datas foram alteradas nos últimos três 
anos. Por causa da pandemia de covid-19, a data limite 
para a entrega das declarações de 2020 passou de 30 de 
abril para 30 de junho. Em 2021, com uma nova onda da 
pandemia, o fim da entrega passou de 30 de abril para 
31 de maio.
  No ano passado, o prazo começou em 7 de março, por 
causa do carnaval na semana anterior, e também 
estendeu-se até 31 de maio. Na ocasião, a Receita 
também informou que o objetivo era reduzir os efeitos 
da pandemia de covid-19.

  A partir deste ano, o contribuinte passará a entregar a 
Declaração do Imposto de Renda da Pessoa Física mais 
tarde. A Receita Federal adiou o prazo de envio do 
documento para o período de 15 de março a 31 de maio.
  Em nota, a Receita Federal explicou que a mudança 
tem como objetivo permitir que todos os contribuintes 
possam ter acesso à declaração pré-preenchida do 
Imposto de Renda no primeiro dia de entrega.
  Segundo o auditor fiscal José Carlos Fernandes da 
Fonseca, supervisor nacional do Programa do Imposto 
de Renda, como a maioria das informações oferecidas 
na declaração pré-preenchida só chegam à Receita 
Federal no fim de fevereiro, o Fisco precisa de um prazo 
para consolidar os dados. Por causa disso, o formulário 
pré-preenchido, que proporciona mais comodidade e 
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Endereço: R. Sete Lagoas, 20 - cabanas, 
Mariana - MG

Telefone: (31) 3558-4354

Endereço: Avenida Salvador Furtado - 144 - Centro - Mariana

Sua nova loja preferida chegou na Primaz de Minas!

Momento nutrição 
com Rayssa Fernandes

COMO MELHORAR A QUALIDADE DO SEU SONO 
E AJUDAR O SEU PROCESSO DE EMAGRECIMENTO.

  O seu sono tem papel importante para o funcionamento de todo o seu 
metabolismo, inclusive em funções relacionadas ao processo de 
emagrecimento. A privação de sono faz com que o corpo aumente a produção 
de hormônios que aumentam o seu apetite. Algo que traz impactos negativos 
para a redução de gordura corporal. Para garantir boas noites de sono: 
- Evite utilizar a cama para atividades como o uso do computador, celular e 
assistir TV. Se possível, diminua sua exposição a telas próximo a hora de dormir
- Evite cafeína e alimentos que a contenham, como: café, chás, energéticos e 
pré-treinos no período noturno.
- Estabeleça uma rotina, tenha horários regulares para acordar e dormir.
- Rotinas para dormir ajudam você a relaxar e preparar seu corpo para a cama, 
como ler um livro, meditar, ouvir músicas relaxantes ou tomar um banho quente
- Ao deitar-se, assegure-se de que o ambiente esteja escuro, aconchegante e livre 
de barulhos
- Alguns chás como camomila, valeriana e mulungu possuem propriedades que 
podem melhorar a indução do sono, mas o uso deve ser feito com cautela e 
orientação profissional. 

@jornalpanetus@jornalpanetus

foi a aplicação tática na defesa, negando 
espaços ao perigoso ataque do Galo. Com isso, a 
partida ficou muito amarrada na etapa inicial, 
com as equipes encontrando poucos espaços 
para criarem perigo.
Assim, os gols saíram apenas após o intervalo. E 
quem marcou primeiro foi a Raposa. Aos 16 
minutos, Wesley aproveitou vacilo de Mariano 
para partir em velocidade pela direita e cruzar 
rasteiro para Bruno Rodrigues, que, com muita 
frieza, cortou Everson antes de bater para o 
fundo do gol.
  Mas o Galo conta com um dos grandes nomes 
do atual início de temporada no Brasil, Hulk. E, 

aos 35 minutos, o camisa sete do Atlético-MG 
cobrou, com maestria, falta, a partir da ponta 
direita do ataque de sua equipe, para marcar um 
golaço.
  A partir daí o clima dentro e fora de campo 
ficou mais tenso, com objetos sendo atirados no 
gramado  por  to rcedores  e  jogadores 
protagonizando lances duros. Com isso, pouco 
futebol foi visto até o apito final.
Agora, tanto Cruzeiro como Atlético-MG 
voltam a entrar em campo pela competição no 
sábado de Carnaval (18/02). O Galo mede 
forças com o Patrocinense e o Cruzeiro visita o 
Villa Nova.

aproveitamento na competição, chegando aos 
13 pontos após cinco partidas e mantendo a 
liderança do Grupo A. Já o Cruzeiro continuou 
em situação incômoda no Grupo C, ocupando 
apenas a terceira posição com cinco pontos.
  No primeiro clássico contra o Atlético-MG 
após garantir o retorno à Série A do Brasileiro, o 
Cruzeiro mostrou muitas virtudes. Uma delas 

  Atlético-MG e Cruzeiro protagonizaram um 
clássico muito disputado, na última segunda-
feira (13/02), no Independência válido pela 5ª 
rodada do Campeonato Mineiro. Em um gol que 
abusou da frieza, Bruno Rodrigues abriu o 
marcador para a Raposa, mas Hulk deixou tudo 
igual ao cobrar falta com maestria.
Com o 1 a 1, o Galo perdeu os 100% de 

CAMPEONATO MINEIRO: ATLÉTICO E CRUZEIRO EMPATAM 
EM CLÁSSICO MUITO DISPUTADO

Bruno Rodrigues abre placar, mas Hulk empata com golaço de falta
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Endereço: Rua Cônego Amando - 285 - Chácara

Telefone: 31 3558-5353

Grande Promoção de Pisos e 
revestimentos na 

CONSTRUREY A Partir de 
R$19.99M2

Os 
melhores 
preços e 
prazos!
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SINDICATO METABASE MARIANA INAUGURA O 
“RECANTO DOS APOSENTADOS”

associados. 
  De acordo com o diretor, Sérgio Alvarenga, o 
espaço é um grande passo para todos, pois “além 
de pensarmos na luta diária por direitos, temos 
que buscar uma qualidade de vida para todos, 
que já trabalharam na mineração por uma vida, e 
agora tem direito de também usufruir do espaço 
que temos, que é de todos e está sempre de portas 

abertas para nossos associados, é uma alegria 
muito grande fazer parte de uma gestão que 
humaniza a instituição”.
  O espaço “Recanto dos Aposentados fica 
localizado na Rua Bom Jesus, 314, Barro Preto, 
em Mariana, e para maiores informações os 
associados podem entrar em contato pelo telefone 
(31) 3557-2019.

lugar de encontro,  ainda teremos a 
oportunidade de estarmos mais próximos 
destes associados que lutam com nossa 
instituição por tanto tempo, é a realização de 
um dos sonhos da nossa gestão, proporcionar 
qualidade, bem-estar e humanização deste 
sindicato”, ressalta Ângelo Eleutério, 
presidente da instituição.
  De acordo com a diretoria, este é um primeiro 
passo na busca de uma entidade cada vez mais 
participativa na vida e no dia a dia dos seus 
associados, e mais projetos estão sendo 
desenvolvidos no âmbito social para que haja 
mais  proximidade entre  s indicato e 

  Na sexta-feira, dia 10 de fevereiro, foi 
inaugurado o “Recanto dos Aposentados”, um 
espaço voltado para a  social ização, 
descontração dos nossos associados 
aposentados. O espaço fica localizado na 
nossa sede, em Mariana, e conta com um 
amplo salão de jogos e atrações diversas que 
acontecerão com frequência.
  Este espaço é de grande importância para 
nossos associados e vem sendo pensado pela 
diretoria com muito empenho. 
“É um sonho, podermos juntos, buscar um 
espaço totalmente voltado para nossos 
associados, além da importância de terem um 
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O BLOCÃO PET VOLTOU E FOI UM SUCESSO! 
Conra os ashes do desle 

Tivemos também várias adoções! 


